

COLUMNAS DE 13 MAYO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Culpas y disculpas

Aunque por simple sentido común debe cuidarse lo que se dice, el presidente López Obrador se ufana y repite: "Siempre digo lo que pienso" porque, arguye, "mi pecho no es bodega".

Y pese a que de vez en cuando reivindica: "Soy dueño de mi silencio", desdeña la sabia recomendación de "no desaprovechar la oportunidad de quedarse callado".

Lo que más preocupa es que, además, todo indica que cree sinceramente cuanto dice, pero no es raro que modifique su criterio para decir cosas distintas, inclusive contradictorias, de un mismo tema (Teletón o Ejército), inclusive de un día para otro, como acaba de ocurrir con su ofensiva descalificación y ofrecimiento bochornoso de disculpas a los profesionales de la medicina.

El viernes afirmó que los servidores de la salud trabajaban "a favor del mercantilismo, que desgraciadamente también llegó a predominar en el periodo neoliberal *en todo lo relacionado con la salud*". Y continuó mordaz: "¿Cómo se decía antes de los médicos? *Que solo buscaban enriquecerse*, ¿no? Que llegaba el paciente y lo primero que hacían era preguntarle: '¿Qué tienes?'".

—No, doctor, es que me duele acá, doctor.

—No, ¿qué tienes *de bienes...*?"

La reacción de todas las agrupaciones de la comunidad aludida (incluido el Colegio Nacional de Médicos Militares, de los que el Presidente es Comandante Supremo), fue de indignada exigencia de disculpas, con reproches como: "Calumnia y ofende a todo el gremio médico, dañando su integridad ética, moral y profesional"; "exigimos respeto y reconocimiento"; "los dichos del Presidente solo merman la confianza entre médico y pacientes"; "rechazamos en forma enérgica y tajante las ofensivas declaraciones...".

El Presidente acusó recibo y el lunes apechugó:

"Si lo entendieron así ofrezco disculpas, pero *no fue eso*. Hablé de cómo los médicos tienen una vocación humanista. Imagínense: era médico Ernesto Che Guevara; médico el mejor Presidente de América Latina, Salvador Allende. ¿Cómo voy a hablar mal de los médicos? *Todo lo están tergiversando*. Por eso estoy hablando más despacio que de costumbre, no quiero hablar de corrido para que *no vayan a utilizar algo*. Están viendo ¡pero con microscopio!, escudriñan todo lo que hago". Pero deslizó: "No es hablar al tanteo. ¿Cuántas operaciones se hacen sin necesidad? ¿O no existe eso? Desde luego no podemos generalizar...".

Disculpa fallida. Sobre todo cuando el personal médico nacional está jugando la vida para intentar aminorar la curva de la muerte.

No solo: pésimo ejemplificar con Guevara y Allende, ya que no fueron sus aptitudes médicas lo que los inmortalizó, sino sus luchas libertarias (uno mediante la guerra de guerrillas y otro por la vía electoral). Alguien de su deficiente equipo debió recomendarle citar al menos a un médico mexicano. Quizá Rubén Leñero (tío del escritor Vicente), quien proyectó la Cruz Verde, murió como héroe (contagiado de tífus por un indigente que nadie quería atender) y por eso un célebre hospital público lleva su nombre.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Mejor la hubiera dejado así

Desde los extremos, el único punto de acercamiento es el centro.

Florestán

No entiendo la compulsión del presidente Andrés Manuel López Obrador de abrir nuevos frentes, y en medio de la crisis sanitaria y económica.

El viernes le preguntaron su opinión sobre las críticas que tres ex secretarios de Salud, Julio Frenk, Salomón Chertorivsky y José Narro, han hecho a su estrategia ante la pandemia y luego de descalificarlos, acusó a los médicos de mercantilistas.

—*Como se decía antes de los médicos que solo buscaban enriquecerse. ¿No? que llegaba el paciente y lo primero que hacía era preguntarles ¿qué tienes? Es que me duele acá, doctor. No, ¿qué tienes de*

bienes?

Esta innecesaria, por injusta generalización, provocó indignación y rechazo en la comunidad médica, justo cuando se juegan la vida por salvar las de miles de mexicanos exponiendo las suyas y las de sus familias.

Comprendo, y el Presidente tiene derecho a responder a esas críticas, pero no comprendo la descalificación a todo un gremio, parte del cual lo atendió cuando sufrió un infarto en octubre de 2013, sin que ninguno le preguntara por sus bienes, preocupados solo por salvarle la vida, como se la salvaron.

Pero con el lunes llegó la pregunta obligada sobre la descalificación y la respuesta:

—Sí, pero no. —dijo. *Si lo entendieron así, ofrezco disculpas, pero no fue eso (...)* No dije eso. Hablé de algunos médicos porque también es una realidad que se mercantilizó la medicina, es parte del modelo neoliberal. Si se robaban las medicinas, ¡imagínense! Uno de los negocios más jugosos del pasado era el de la compra de medicinas. No solo eso, ¡adulteraban los medicamentos! Entonces lo que dije que había médicos que solo les interesaba eso, el dinero (...) y a eso me referí de los médicos.

Y yo solo agrego, si la descalificación fue innecesaria e injusta, con esa disculpa, mejor la hubiera dejado como estaba.

RETALES

1. DESPLOME. En abril se perdieron 555 mil empleos, que sumados a los de marzo dan un total bimestral de 684 mil, la peor caída desde 1997, hace 23 años. Y el compromiso del Presidente es de crear 2 millones en los próximos ocho meses;

2. ESCUELAS. Será muy difícil volver a clases el próximo día uno, en 17 días, como se había previsto. Le fecha, como me dijeron Hugo López-Gatell y Esteban Moctezuma, es *referencial*, no ejecutiva ni fatal. Nueve gobernadores la han rechazado como sin duda lo hará Claudia Sheinbaum; y

3. ACUSACIÓN. Carmen Aristegui y Artículo 19 acusaron a Sanjuana Martínez, directora de Notimex, de organizar ataques en redes contra la misma Carmen, Dolia Estévez, Lydia Cacho, Anabel Hernández, Blanca Pietrich, Marcela Turati y Guadalupe Lizárraga. Obvio salió desaforadamente en redes a desmentirlo, ¿Por qué no Jenaro Villamil, una investigación, ya que con el Presidente hablaron de indagar esas campañas en redes? ¡Ah! Es de casa. Ok.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE el embajador de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, participó en una megacumbre de la sociedad civil titulada El papel de los líderes religiosos para atender los múltiples retos del covid-19 en Nueva York, epicentro mundial de la pandemia, que con más de 27 mil muertos y 350 mil infectados ahora es desde hace 400 años el rostro de lo que conocemos como “globalización”.

QUE a pesar de la insistencia de los partidos para que el Instituto Nacional Electoral, a cargo de Lorenzo Córdova, reabra los módulos el 1 de junio para empezar con la entrega de casi un millón de credenciales de elector que ya están listas, mañana se definirá un proyecto para permitir que todas las identificaciones vencidas sean vigentes hasta septiembre de este año.

QUE hasta anoche eran ocho estados los que determinaron no regresar a clases presenciales y terminar el ciclo escolar vía remota, por considerar que no existen condiciones ante la pandemia de covid-19. Pese a que la autoridad educativa federal, que encabeza Esteban Moctezuma, ha planteado el posible regreso a clases el 1 de junio, Puebla, Jalisco, Michoacán, Tamaulipas, Baja California Sur, Coahuila, Nuevo León y Sinaloa han determinado no hacerlo.

QUE Oxfam México, Acción Ciudadana frente a la Pobreza y Coparmex presidieron el foro Juntos hacia adelante, en el que se debaten acciones concretas para evitar mayor pérdida de empleos. En el primer panel participó Santiago Levy, del BID, quien dijo que para proteger a los trabajadores formales se requiere cuidar a las empresas y puso de ejemplo las acciones en Perú, Argentina, Brasil y otros países con menor capacidad fiscal. _

Cuidados Aluvión de ideas sobre lo que hallaremos al final de la macrocuarentena. El gobierno mundial. Algo por lo menos con dos cabezas: China y Estados Unidos. No, un mundo más respetuoso de los derechos humanos y de la naturaleza, a pesar de ciertas tendencias: compras locas, especulación, mentiras y agresión rodeadas con furia. Ya falta poco. Si no nos preparamos para mejorar al salir, ya nunca lo lograremos. Last chance. Donceles

Reforma

: Jaque Mate / [Primero los pobres](#) /
Sergio Sarmiento (p.10)

Universal:

Historias de Reportero / [Las dudas sobre el doctorado de López Gatell](#)
/ Carlos Loret de Mola (p.2)

Economista

: Convicciones / [Cambio de hábitos](#)
/ Rubén Aguilar (PP-38)

Financiero: Estrictamente Personal / [Reapertura. ¿a lo loco?](#)
/ Raymundo Riva Palacio (p.30)

El Heraldo: Alhajero / [Cancún, pueblo fantasma](#) /
Martha Anaya (PP-6)

Financiero: Uso de Razón / [El crimen social de López Obrador](#) /
Pablo Hiriart (p.28)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Militarización, llamemos a las cosas por su nombre](#) /
Salvador García Soto (p.9)

Universal: Plata o Plomo / [El decreto que no sorprende](#)
/ Alejandro Hope (p.11)

Universal: [El presidente se pone el uniforme](#)
/ Ignacio Morales Lechuga (PP-12)

Excélsior: Arsenal / [Demagogia para hipnotizar a las masas](#) /
Francisco Garfias (p.4)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.27)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)
Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

- **Define Consejo de Salubridad General cuatro puntos para regresar a las actividades en el país**
- **No hay condiciones óptimas para regreso a clases en Edomés**
- **Aplauden decisión de Alfredo del Mazo de promover uso de cubrebocas. "Es congruente", dijo el Ombudsman**
- **Pone en marcha Tlalnepantla Programa de apoyo alimentario por contingencia sanitaria**

Las cosas no están saliendo tan bien. El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) dio a conocer la pérdida de 555 mil 247 empleos, confirmando al primer cuatrimestre del 2020, como perdido, pues representa una disminución de 493 mil 746 puestos, entre Enero y Abril, aunado a ello el regreso a las actividades no será como la mayoría espera o como sugirió el presidente Andrés Manuel López Obrador, postura que generó demasiadas expectativas en sectores específicos de la población.

A un día de que López Obrador de a conocer la forma en que regresarán las actividades en el país, el Consejo de Salubridad General dio a conocer cuatro puntos fundamentales en este sentido.

1.- Se incorporan a la lista de actividades esenciales la construcción, minería y fabricación de equipo de transporte.

2.- Se liberan restricciones para actividades escolares y laborales en municipios sin contagio que tengan vecindad con municipios también libres de contagio.

3.- Todas las empresas y establecimientos aplicarán medidas sanitarias de manera obligatoria en el entorno laboral, las cuales serán emitidas por las Secretarías del Trabajo y Salud, así como el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

4.- A partir del 1 de junio de 2020, la Secretaría de Salud definirá un semáforo semanal para cada entidad federativa. Cada color permitirá ciertas actividades económicas, educativas y sociales con niveles de intensidad específicos.

En los puntos referidos no se maneja la fecha del 14 de Mayo que había previsto el mandatario nacional, otro tema interesante será ver qué anuncia en cuanto a la reactivación del turismo que sigue fuera de las actividades consideradas como esenciales.

En diversas entidades, los gobernadores advirtieron que no habrá regreso a clases, por lo que el ciclo escolar se concluirá de forma virtual. La situación del estado de México tendría que ir en el mismo sentido porque no hay condiciones para regresar a las clases, aunado a ello no se cumple con el criterio dos.

Lo anterior tomando en cuenta que la zona metropolitana y oriente de la entidad contabiliza altos índices de personas contagiadas con coronavirus, mientras que en el valle de Toluca los números no cesan, además no hay demarcaciones vecinas sin este efecto.

Por otro lado, el IMSS reveló que al 30 de abril se registraron 19 millones 927 mil 696 puestos de trabajo; de los cuales 86.4 por ciento son permanentes y el 13.6 por ciento son eventuales.

El instituto dijo que "como consecuencia de los efectos derivados de la emergencia sanitaria, en abril se registra una disminución mensual de 555 mil 247 y cinco mil 247 puestos, equivalente a una tasa mensual de -2.7 por ciento.

Con lo anterior, la disminución del empleo en el primer cuatrimestre de 2020 es de 493 mil 746 puestos, de los cuales, el 67.2 por ciento corresponde a empleos permanentes.

Para dimensionar las cifras, es importante subrayar que en los últimos 12 meses se registró una disminución de 451 mil 231 puestos.

De acuerdo con el IMSS, se cuenta con el registro de un millón mil 062 patrones, equivalente a una tasa de crecimiento anual de 1.5 por ciento.

Las cifras muestran la peor caída, desde abril del 2010 de acuerdo con las variaciones, por año, que presentó el IMSS.

En cuanto a las entidades del país, las entidades más golpeadas en desempleo son Quintana Roo; Baja California Sur, Guerrero y Nayarit, con una variación de -18.1; -10.8; -6.3; -4.3 por ciento, respectivamente. La variación del estado de puestos de trabajo en el estado de México fue de -2.2 por ciento en relación al mes de abril del 2019.

Atajos

Por el centro: El gobernador Alfredo del Mazo Maza se llevó la nota y generó diversos comentarios que pusieron su nombre en las tendencias de redes sociales, durante su asistencia a la conferencia de prensa "mañanera" en Palacio Nacional, en la cual apareció con cubrebocas.

No es algo extraordinario que el mandatario mexiquense utilice cubrebocas, tomando en cuenta que en sus mensajes a los habitantes ha pedido precisamente que se implementen medidas de prevención ante la pandemia del coronavirus, el asunto llamó la atención porque tanto el presidente Andrés Manuel López Obrador como diversos funcionarios de primer nivel, como Claudia Sheinbaum Pardo, la jefa de Gobierno capitalina, no cuidaron las medidas de la sana distancia, mucho menos portaron cubrebocas. En redes sociales se destacó la decisión de Alfredo del Mazo, pues fue el único que usó el cubrebocas, lo cual sin duda fue una medida responsable; primero porque diversos funcionarios federales han dado positivos al virus y sobre todo porque no se puede pedir a los ciudadanos auto cuidarse, si la clase política no lo hace.

Alfredo del Mazo ha enviado mensajes continuos a la población, además coordinó de manera efectiva con el secretario de Salud, Gabriel O'Shea Cuevas, medidas para contener la demanda de hospitales por parte de la población.

Por el centro2: El ombudsman mexiquense, Jorge Olvera García, calificó de congruente la decisión del gobernador Alfredo del Mazo Maza de utilizar cubrebocas en Palacio Nacional, a donde asistió a la "mañanera", porque son las medidas sanitarias que promueve en el estado de México.

El comisionado de los Derechos Humanos coincidió con Alfredo del Mazo en que el uso del cubrebocas es fundamental en todos los sistemas de salud del planeta.

“Aplaudo esta coherencia, como presidente de la CODHEM y como persona. Este acto es un ejemplo y debemos seguir impulsando estas acciones”, señaló.

Por la izquierda: El presidente Municipal de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, puso en marcha el “Programa de apoyo alimentario 2020 por contingencia sanitaria COVID-19”, mismo que en una primera etapa se dirigió a colonias de la gran zona oriente y en los próximos días se continuará en la zona poniente.

Cuidando las medidas de sana distancia, servidores públicos entregan canastas básicas, directamente en las puertas de las casas.

Se trata de 80 mil canastas básicas que incluyen aceite, sopas de pasta, chocolate, atún, mayonesa, mermelada, lentejas, entre otros productos de primera necesidad.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Del Mazo

En redes sociales criticaron mucho al gobernador mexiquense **Alfredo del Mazo Maza** por usar cubrebocas en un evento del gobierno federal. De hecho era el único funcionario que cumplía con el protocolo por contingencia de salud por la pandemia que se vive por Covid-19. Que si era o no el cubrebocas adecuado, eso ya es irrelevante, lo importante es que se cumplan con la medidas de sanidad implementadas por las propias autoridades, porque piden protegerse y ellos no lo hacen... **Manuel Palma Rangel**, subsecretario de Control penitenciario de la Secretaría de Seguridad del Edomex, informó de la riña en el Penal de Chalco entre 10 privados de libertad, que activó protocolos de riña colectiva, y comentó que es un reclusorio sobrepoblado, porque es para 557 personas y tiene 3 mil 560 personas. Y bueno, esta riña provocó que familiares y no familiares, que fueron informados por teléfonos celulares (que se supone no se deben tener al interior del penal), llegaran de manera violenta a querer ingresar al penal, lo cual será motivo de denuncias por daños, comentó el funcionario estatal, quien dijo que en este penal no ha habido ningún caso, ni ninguna sospecha de casos Covid-19, que sólo hubo 4 lesionado por golpes contusos y se los llevaron al hospital, pero los atendieron y fueron dados de alta. Palma Rangel hizo un llamado a los familiares de los internos para que no hagan caso de las personas que intentan alterar el orden, que acudieron sin cubrebocas, con niños y sin guardar la sana distancia, “lo cual es un gran riesgo y no hay acceso, porque no se pueden romper los protocolos de la contingencia sanitaria”, dijo... El presidente de la Jucopo de la 60 Legislatura **Maurilio Hernández González**, acude a su oficina a trabajar, con cubrebocas y todas las medidas sanitarias, porque como ya lo hemos comentado, estos temas de salud lo traen muy activo para tratar de resolver las cuestiones económicas, de seguridad y salud, que son la preocupación de legisladores y gobiernos a todos los niveles.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que muy buenos comentarios recibió el mandatario mexiquense Alfredo Del Mazo, luego de acudir a la conferencia mañanera de ayer en Palacio Nacional. Resulta que fue el único que utilizó cubrebocas durante dicha reunión en la que se firmó un acuerdo con la fundación Teletón para reconvertir espacios en hospitales. Sin querer queriendo, le dio una balconada a quienes insisten en medidas sanitarias preventivas ante la pandemia del covid-19 y no predicán con el ejemplo. Buen punto para el mexiquense, que prefirió ser responsable antes que lucir en la foto.

Que otra buena calificación se la llevan algunas empresas agremiadas al Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México, quienes han realizado diversos donativos a autoridades municipales y estatales para proteger a la población y evitar riesgos de contagio de covid-19, entre los que destacan más de 4 mil litros de gel desinfectante a instancias como el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios y la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios de la entidad. Son tiempos de solidaridad que sin duda se toma en cuenta.

Que mientras el ex alcalde de Atizapán, Pedro Rodríguez, se la pasa presumiendo las obras realizadas en lo que fue su administración -ahora que anda buscando una candidatura- por segunda ocasión un arcotecho construido en escuelas del municipio durante su administración se derrumbó. En esta ocasión ocurrió en la colonia Villa de la Hacienda, y el suceso causó la indignación de los padres de familia, quienes con justa preocupación argumentan que si hubiera clases ahora se estaría lamentando una gran tragedia. ¿Habrán peritajes a las “cacareadas” obras de Rodríguez?

Que un nuevo caso de violencia de género -y probablemente política- se está gestando en el municipio de Ecatepec: el pasado 4 de mayo la directora de Protección Civil de este municipio, Victoria Arriaga, fue golpeada en sus oficinas por un integrante de la organización Resistencia Civil Pacífica (RCP) una vez que la funcionaria detuvo una pipa de gas que representaba un peligro a la población. Por los hechos, un grupo de activistas en igualdad de género formalizarán el pronunciamiento ante las autoridades, en el auditorio del Centro de Atención a personas Víctima de Violencia y Personas desaparecidas. Al parecer, esos del RCP no salieron tan “pacíficos”

Company Name www.panedomex.org

